

SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año IV. Madrid 1.º de Setiembre de 1883. N.º 35.

SUCESOS.

Italia.

Ha sido aprobado el armamento del acorazado *Italia*, que tendrá: cuatro cañones de 100 toneladas, 11 de 15 toneladas, seis de siete y media, cuatro ametralladoras de pequeño calibre municionadas con 8.000 disparos cada una, 12 cañones revolver ó ametralladoras de gran calibre con 5.000 cartuchos cada uno, cinco aparatos foto-eléctricos de 1.600 elementos Cárcel, dos aparatos destinados á las lanchas, cuatro aparatos lanza torpedos, 24 torpedos, 400 carabinas con 500 disparos de dotación cada una, 200 revolvers dotados con 100 disparos, 20 torpedos flotantes, dos botes porta torpedos de segunda clase.

Tonkin.

Los franceses parece que deben estar de enhorabuena.

Tres operaciones importantes llevadas á cabo en el Tonkin y Annam han dado satisfactorios resultados que permiten asegurar será pronto un hecho la paz en dichas regiones, á menos que acontecimientos inesperados por parte de China, vuelvan á encender el fuego que hoy está casi extinguido.

De las tres operaciones la que más influencia parece tener es la efectuada contra Hué, capital de Annam, pues sabido es que el gobierno de este país es el que más obstáculos creaba á los franceses en su acción sobre el Tonkin, fundándose en derechos que los últimos no admiten.

Para dicha operación salieron combinada y simultáneamente de Haiphon,

(Tonkin), y de la bahía de Turane (Sur de Hué), dos escuadras francesas.

El 17 de Agosto por la noche, desembarcaron las tropas destinadas á obrar por tierra, compuestas de las compañías del *Bayard*, *Atalante*, *Chateau-Renaud*, con artillería, las compañías 27 y 31 de infantería de marina, una compañía de tiradores amnamitas, dos baterías de artillería de marina y 100 chinos; total, 1.050 hombres, y 15 cañones.

Inmediatamente, y después de un vivo combate tomaron á la bayoneta las baterías y trincheras de Thuanartu, dejando el enemigo 700 muertos y muchos heridos.

Una vez forzada la entrada del río con la toma de los fuertes del Norte, los dos cañoneros *Vipere* y *Lynx*, apoyados por el resto de la división naval, pasaron la barra con gran precaución á causa de los obstáculos acumulados por el enemigo, y fueron á fondear río arriba.

El 21 fueron ocupados los fuertes del Sud, sin resistencia.

Al bombardeo han concurrido el *Bayard*, *Atalante*, *Chateau-Renaud*, *Drac*, y los dos cañoneros citados, haciendo excelentes blancos, especialmente con los obuses, y sufriendo pequeñas averías el *Bayard* y la *Vipere*.

Después de apoderarse los franceses de la entrada del río, y en tanto que los dos cañoneros mencionados subían lentamente á través de las lagunas y estrechos pasos que forma aquél, hasta colocarse á mitad de tiro de cañón de la fortaleza de Hue, el almirante Couber á la cabeza de las tropas marchaba por tierra hacia la capital, llevando ante sí al enemigo en completa dispersión y desorden.

Las tropas no intentaron el asalto, porque así lo disponían las instrucciones que llevaban, deteniéndose á unas dos

millas frente á la aldea de Cha-Diuh y bajo la protección de los fuegos de los cañoneros *Vipere y Lynæ*.

Inmediatamente se presentaron al almirante los mandarines que enviaba el nuevo emperador de Amnan para tratar, comenzando por pedir una suspensión de hostilidades que el almirante concedió en seguida, declarando bloqueada á Hué.

Después manifestaron que traían orden de su soberano para hacer al almirante proposiciones de paz. Entónces entró en escena el comisario civil, Mr. Harmand, que les manifestó hallarse dispuesto á oírles y á entrar en negociaciones con el emperador mismo. El 22 salió para Hué acompañado únicamente por algunos empleados de su gabinete y un corto séquito, pues renunció á todo aparato militar. Las tropas, sin embargo, se aproximaron y los cañoneros tomaron posiciones de manera que pudiesen anonadar la ciudad á la primera señal.

Las condiciones de paz presentadas por los delegados franceses, fueron las siguientes:

- 1.º Pago de una indemnización de guerra.
- 2.º Ocupación de los fuertes de Hué (probablemente la ciudadela) por una guarnición francesa hasta el completo pago de aquélla.
- 3.º Llamamiento de las tropas amnamitas que operan en el Delta del río Rojo, y sujeción de las mismas al general Bonet para arrojar á los *pabellones negros*.
- 4.º Confirmación del protectorado francés sobre todo Amnam, ya establecido en principio por el tratado de 1874, con garantías completas de que carece el tratado.

Por último, un despacho de París, del 29, dice lo siguiente, que confirma lo que al principio hemos dicho.

«Las últimas noticias de la India dicen que la población de Hué obligó al rey á someterse inmediatamente á Francia.

Un despacho de Saigón fechado hoy, da cuenta de la llegada á aquella capital del Sr. Champeaux con los preliminares de la paz, firmados en Hué el 25. En dichos preliminares se reconoce el protectorado de Francia sobre el Tonkin: la anexión definitiva á Cochinchina de la provincia de Diuthuan y la

ocupación permanente de los fuertes de Ihuanan y de la línea Vingchua.

»Se dispone la retirada inmediata de las tropas amnamitas enviadas al Tonkin, cuyas guarniciones se pondrán en pié de paz.

»Se dá orden á los mandarines de volver á ocupar sus puestos y se confirman los nombramientos hechos por las autoridades francesas.

»Francia se obliga á arrojar del Tonkin á los *pabellones negros*, asegurando la prosperidad y libertad del comercio.

Otro parte del 30 añade, que en virtud del tratado de paz los súbditos franceses podrán establecerse en todos los puntos del Tonkin, y Francia levantar fortificaciones en todo el río Amarillo.

Como se vé, pues, el principal inconveniente está vencido, pues el Amnam deja á los tonkineses entregados á sí mismos, si es que la China no se declara abiertamente por ellos.

Otra de las operaciones efectuadas por los franceses, es la toma de Haiznong, donde según un despacho de Hong-Kong se apoderaron aquéllos de 150 cañones y 50.000 duros.

Con la posesión de dicha plaza, situada en el brazo Norte del río Amarillo, los franceses tienen aseguradas las comunicaciones de Hanoi con el mar.

La otra operación parece que no ha sido tan feliz para los franceses.

El objeto de ella era limpiar de *pabellones negros* el país de Hanoi á Sontay, río arriba del Amarillo, y sitiar luégo á la última población dicha.

El 15 de Agosto por la mañana salieron de Hanoi las tropas francesas divididas en tres columnas, fuertes cada una de 500 hombres con cuatro cañones, y mandadas por los oficiales Revillón, Coronat y Thier.

La columna Revillón avanzó á lo largo del río hasta una distancia de cinco millas, escoltada por cañoneros, encontró allí al enemigo en una posición atrincherada, atacó dicha posición y la tomó sin gran trabajo.

La columna marchó en seguida contra una aldea, cuyas fortificaciones bombardearon tres veces los cañoneros. Las tropas dieron el asalto, pero sin éxito, y á las cinco de la tarde el comandante Revillón decidió aguardar

al día siguiente para renovar el ataque.

Al mismo tiempo la columna Coronat ocupaba la aldea de Genoi, á siete millas de Hanoi, para aguardar allí el movimiento envolvente de la columna de la izquierda á las órdenes del comandante Thier. Esta última había avanzado por el mismo camino que el comandante Riviere siguió en su última desgraciada salida, y llevaba su flanco izquierdo protegido por 400 *pabellones amarillos* auxiliares.

A la una, la columna Thier llegó á la aldea de Vong, más allá de la cual estaba el camino fuertemente atrincherado.

La artillería rompió el fuego y la columna avanzó con muchas dificultades á causa de las inundaciones. Los chinos reservaron su fuego. Cuando los franceses rompieron el suyo á 300 metros de las trincheras fué contestado inmediatamente por un terrible tiroteo que detuvo el avance de la columna.

En su consecuencia, ésta principió á batirse en retirada, y el enemigo, saliendo de las trincheras, persiguió atrevidamente á las tropas francesas.

Los annamitas muy numerosos y bien armados de carabinas, acosaban de cerca y amenazaban en sus dos flancos á la columna francesa.

A las dos la situación se hizo muy crítica. La columna rompió entonces el fuego de artillería sobre los que la acosaban. Pero no por eso cesaron éstos en su persecución, que duró hasta las cuatro, en cuyo momento se retiraron.

La columna regresó á Hanoi á las siete de la tarde, completamente exhausta de fuerzas.

La columna del centro había permanecido en frente de la posición del enemigo hasta las cinco de la tarde. En ese momento el enemigo atacó á la aldea ocupada por los franceses; pero se vió obligado á renunciar á su tentativa, á causa de la crecida de las aguas y de la llegada de refuerzos enviados de Hanoi. A la mañana siguiente la columna del centro se pronunció en retirada también.

La columna de la derecha ocupó en la mañana siguiente las trincheras del enemigo que éste había evacuado durante la noche.

Un despacho de Hong-Kong, fecha del 22 de Agosto, que publica el *Herald* de

Nueva-York, dice que el combate duró desde las siete de la mañana hasta las cuatro de la tarde; que los *pabellones amarillos* auxiliares y la izquierda, al mando del general Bouet, fueron rechazados; que la derecha, avanzando, arrojó de la aldea al enemigo y la ocupó hasta la noche, replegándose después sobre la pagoda, bajo la protección de seis cañoneros franceses.

Todas las tropas regresaron á Hanoi, y á excepción de un pequeño destacamento que quedó junto á la pagoda. La retirada fué motivada por la inundación completa de la región. Una gran parte del Hanoi se halla inundado; el río ha subido cuatro pies más de lo ordinario, y en varios puntos se han roto los diques. Las aguas han invadido la porción inferior del Delta.

Las pérdidas de los franceses se evalúan en dos oficiales y 10 hombres muertos, y 54 heridos gravemente. Los auxiliares tuvieron treinta muertos.

Los *pabellones negros*, tienen, según se dice, á su lado tropas chinas armadas de remingtons. Los franceses heridos lo están generalmente por bajo de la rodilla.

El número de las fuerzas enemigas se calcula diversamente desde 10.000 á 20.000 hombres, y sus pérdidas en 1.590 hombres entre heridos y muertos.

Se cree que las operaciones no volverán á empezar hasta Octubre.

El desastre sufrido por los franceses debe haber sido considerable, pues según un parte de Paris, fecha 29, el ministro de la Guerra estudia el modo de formar un regimiento con las tropas de varios batallones del ejército de Africa para enviarlo al Tonkin.

Respecto á la actitud de China, nada interesante se puede precisar.

Se sabe que estaba haciendo grandes preparativos militares; pero nada más.

Así, es un hecho que de los Estados Unidos se han embarcado para China armas y municiones.

Un despacho de San Francisco de California, anuncia que en el vapor del mar Pacífico *Mail Cromstak* iban embarcados 500 cajones de armas y municiones. Estos llevaban la marca: «Gobierno de los Estados-Unidos: calibre 45», y todos procedían de Springfield (Massachussets.) Se asegura que desde hace diez y ocho meses se han hecho

remesas importantes de ese género, con toda regularidad, á un tal Schmith, en Shanghai.

En el curso de ese tiempo se han expedido 240.000 fusiles rayados Springfield y 25 millones de cartuchos, sin contar de 500 á 800 piezas de tela para tiendas de campaña. Esos envíos se hacian en todo vapor que partía para la China. El valor total del material de guerra, así expedido, se hace subir á unos cinco millones de pesos fuertes.

También se ha confirmado la noticia de que el Celeste imperio está en negociaciones con Alemania para la compra de cien mil y pico de fusiles del último sistema.

El *New-Yok-Herald*, asegura que el general chino Lihun ha marchado para Yunnan, con el objeto de observar las operaciones militares en el Tonkin. No le acompañan tropas.

El *Times* dice que China excita secretamente las bandas de merodeadores que recorren la frontera del Tonkin.

La *Agencia Reuter* publica un despacho fechado el 29 en Shanghai, diciendo que las autoridades chinas han enviado 2.000 hombres á Cantón, en cuyos arsenales se nota gran actividad.

Igualmente se ha confirmado la noticia de que se concentran fuerzas chinas, armadas de remingtons, en la provincia de Kuang-Si, limitrofe del Tong-Kin.

Sin embargo, es más que posible con el desenlace de la paz de Hue, que el Celeste imperio renuncie á una guerra que podría costarle cara, si es que Inglaterra no sallá á la defensa de sus intereses en dicha región.

Marruecos.

En el último SUPLEMENTO, dimos cuenta de la desavenencia surgida entre Italia y Marruecos.

La causa ha sido la siguiente:

Hace algunos años que el gobierno marroquí debía algunos centenares de miles de pesetas á varios súbditos italianos, y el año pasado el comandante Scovasso fué á Tánger para arreglar amistosamente la cuestión; pero se vió entonces que había muy mala voluntad de parte del gobierno del Sultán. Presentó entonces el comandante Scovasso un *ultimatum* construyendo al Sultán á pagar en un plazo de veinte

días sus deudas, y á destituir dentro del mismo plazo á las autoridades marroquíes que han causado perjuicios á súbditos italianos.

Pasaron los veinte días y después algunos meses, por lo cual debieron creer en Tánger que ya había pasado el nublado; pero el envío de la escuadra al mando del comandante Scovasso volvió á poner la cuestión sobre el tapete.

Ahora el gobierno italiano reclama, además, que el de Marruecos pague los gastos ocasionados por el envío de la escuadra.

En el *ultimatum* presentado actualmente por el comandante Scovasso, éste pide la destitución de dos gobernadores marroquíes, uno de ellos llamado Caid-Suisi, á quien el Sultán se negaba á destituir, temiendo su influencia personal y el oro que posee; sin embargo, parece que ya el Sultán ha modificado su dictámen y ordenado á dicho gobernador presentarse en Tánger para dar satisfacción al almirante italiano; también se ha comprometido á pagar la deuda reclamada por el gobierno de Roma.

* *

De Casablanca dan noticias referentes á la reciente victoria que las tropas del Sultán obtuvieron sobre las tribus de Smala. Parece, sin embargo, que una de dichas tribus se atrincheró en un fuerte é hizo tan tenaz resistencia, que al primer ataque las tropas sherifanas perdieron 250 hombres, en vista de lo cual ordenó el Sultán el uso de la artillería que dió por resultado la completa derrota de los rebeldes, haciéndoles muchos prisioneros, de los que han sido decapitados una gran parte. El Sultán no se retiró hasta ver completamente demolido el fuerte y su autoridad suprema dominando la kábila que le disputaba su superioridad.

Sudán.

Los sectarios del falso profeta del Sudán, siguen haciendo de las suyas.

El *Times* del 17 del actual anuncia que algunos emisarios de aquél habían sublevado varias tribus árabes de los alrededores de Sonakin, disponiéndose á atacar esta población.

Posteriormente el *Standard* decía,

que los insurrectos habían cortado el telégrafo, interrumpiendo las comunicaciones con Sonakin.

Al *Daily News* también le han telegrafado de Suez, diciendo que 2.000 beduinos han atacado el establecimiento sanitario de Sinkat, y que han sido rechazados perdiendo en la refriega 60 hombres. En el personal sanitario del establecimiento ha habido 12 bajas.

Por último, el *Moraing-News* asegura que son alarmantes las noticias sobre la insurrección de Sonakin, habiéndose enviado hacia dicho punto 300 infantes y 120 caballos, al mando de dos comandantes ingleses además de los gendarmes que desde luégo marcharon en la indicada dirección.

Chile y Perú.

Escriben á *Las Novedades* de Nueva-York de Lima, con fecha 23 de Julio, lo siguiente:

«El 10 del presente mes hubo en Huamachuco, provincia del departamento de Trujillo, un reñido y largo combate entre 1.500 chilenos de las tres armas y 3.800 peruanos, según parte oficial del coronel Gorostiaga al general Lynch.

Dos días antes habíanse cañoneado desde el cerro Sansón, ocupado por los segundos, al cerro Uyacali, donde estaban los primeros. Anticiparon éstos el combate, porque venía un refuerzo peruano á las órdenes del coronel Puga.

Hicieron muchos prisioneros, tomaron once cañones, rifles, etc., perdieron el 10 por 100 de su fuerza, y causaron de 600 á 800 bajas á las tropas del general Cáceres, coronel Recabarren y otros.

Varios jefes peruanos, como el general Silva, comandante Secada, Jesús Elias, y otros, murieron. Recabarren herido y prisionero. Cáceres escapado.

El Amazonas, que trajo esta noticia, volvió con refuerzos á Trujillo, y los vencedores en Huamachuco, avanzaban al Norte.

*
*
*

De Lima, también, dán posteriormente cuenta de la completa destrucción del ejército de Cáceres. Hubo en Pomabamba un encuentro de avanzadas, en el que

la de Cáceres salió derrotada; éste empujó retirada hacia Chicla, en completa derrota, no llegando á Tarma sinó pequeños grupos desorganizados. Después apareció otra fuerza peruana en la Chosica; salió contra ella una expedición chilena, y hubo un combate de pocos momentos, en el que los peruanos fueron desechos, dejando el campo sembrado de cadáveres: cuando Cáceres se preparaba para abandonar á Tarma con los restos de su tropa, salió de esta ciudad una comisión del vecindario para prevenir al jefe de la fuerza chilena expedicionaria, que la población se declaraba por la paz; así, todos los aldeanos han colocado banderas blancas, rogando á los viajeros que manifiesten su oposición á la guerra.

PRENSA EXTRANJERA.

A juzgar por el lenguaje de los periódicos alemanes y franceses, parece que la guerra llama de nuevo á las puertas de la Alsacia-Lorena, comarca desdichada que siempre ha servido de palenque á las luchas originadas por las ambiciones de los dos pueblos que se disputan su dominio.

La *Norddeutsche Allgemeine Zeitung*, órgano de Bismark, dice lo siguiente:

«En el imperio alemán rara vez se fija la atención, y generalmente de un modo pasajero y superficial, en la guerra incensante que la prensa francesa de todos los partidos hace al vecino alemán bajo las formas más variadas, por motivos lo más diversos, con tanta violencia como inconveniencia.

»A causa de la frialdad con que los alemanes consideran la política, no se ha afectado hasta ahora sinó muy poco su susceptibilidad nacional.

»Con todo, de tiempo en tiempo, tal vez es oportuno, aunque sólo sea por amor á la paz, resumir la impresión que esos ataques, renovados con una violencia cada vez en aumento, son susceptibles de causar.

»Esa impresión en todos los que observan con sangre fría, aun en Francia, si existen todavía en ese país, es que Francia, por la violencia extrema de los apóstoles de la revancha, y visto el eco que éstos encuentran, no sólo entre sus propios compatriotas, sinó también entre los agitadores de la Alsacia-Lore-

na, que comparten su manera de ver, Francia, decimos, aparece como el único Estado que amenaza constantemente la paz de Europa.

»Al mismo tiempo que se reconocerá esto, se llegará necesariamente á la convicción de que semejante estado de cosas no podría durar sin comprometer gravemente la paz, que es el objeto de todos los hombres políticos formales. Porque cuanto más crece el oleaje de las pasiones en los que no se cansan de provocar una agitación páfida con miras muy diferentes, más difícil es prever si esas pasiones podrán ser contenidas en los límites de la paz exterior y por cuanto tiempo todavía.

»Aquí es oportuno citar el proverbio popular alemán:

«A fuerza de pintar el diablo en las paredes, acaba por aparecer en persona».

La Gaceta de Francfort se expresa así:

«Es oportuno indicar al pueblo francés la responsabilidad que asume soliviantando las pasiones.

»Que no se engañen allende los Vosgos. La política alemana dejaría de ser pacífica desde que se adquiriese en Berlín el convencimiento de que Francia desea la guerra. Los que conocen palabras pronunciadas en esferas competentes, saben que Alemania no piensa dejar á su vecina la elección del momento propicio, sinó que procuraría cubrirse anticipándose á herir».

La Gaceta de Alsacia y Lorena dice lo que sigue:

«El aviso dado desde Berlín, dice, ha hecho conocer en términos inequívocos que se ha llegado al límite de las excitaciones y agitaciones, combinadas con medidas militares, que Alemania puede tolerar. Esperamos que Francia comprenderá este lenguaje, y que el gobierno francés usará de los medios necesarios para refrenar las pasiones desencadenadas en la prensa. De todos modos, Francia está ya advertida».

Los periódicos franceses, en su mayor parte guardan gran circunspección; en la prensa militar el artículo más importante es el siguiente que, **La France Militaire**, titula *Garde á vous!*

«Desde hace doce años, la Francia no puede dar un paso, ni realizar un progreso cualquiera sin que enseguida

enseñe los dientes el cancerbero, instalado en la actualidad en los Vosgos franceses, desde donde vigila nuestras provincias cautivas de Alsacia y Lorena.

»Francia acaba de inaugurar,—bien se sabe con cuanta modestia,—el monumento fúnebre de Courbevoie: la Alemania frunce el ceño, como si los sobrevivientes de la defensa nacional, no estuvieran en su derecho al dedicar un recuerdo y rendir culto á los ciudadanos muertos por la patria.

»Francia acaba de organizar la artillería de plazas: Alemania grita provocativamente.

»El ministro de la guerra inspecciona nuestra nueva frontera abierta, desde 1871, á las correrías de un vencedor que entonces nos creía reducido para siempre á la impotencia: Alemania dá á entender que se vé amenazada.

«Al monumento de Courbevoie, Alemania responde con la estatua de la *Germania*.»

»A la organización de la artillería de plazas, Alemania responde convocando con gran pompa para presenciarse las maniobras de la Guardia prusiana, á los monarcas, reyes y príncipes que su viejo emperador desea llevar al reparto de los despojos el día en que haya encontrado un pretexto para acabar la obra de 1870-71.

»Al viaje del ministro de la guerra, el canciller alemán, que se hace llamar canciller de hierro, responde vertiendo de nuevo la baba de sus reptiles oficiosos sobre la nación enemiga, sobre el pueblo cuyo territorio y cuyas riquezas codicia.

»A creer lo que dicen los periódicos del otro lado de los Vosgos, se creería que es Francia la que últimamente venció á la Alemania; la Francia, que valiéndose de una sorpresa hubiera atravesado el Rhin, invadido las provincias alemanas, devastado el territorio, oprimido las poblaciones, vaciado las cajas públicas y saqueado las casas particulares, que abusando de la victoria hubiera reducido á la servidumbre poblaciones alemanas é impuesto por la fuerza un yugo detestado á los vencidos que muerden sus cadenas haciendo fervientes votos por que llegue la hora de su libertad.

»¡Hipocresías y mentiras que no engañan á nadie!

»Estériles amenazas, que no merecen tomarse en cuenta y que no nos deben causar efecto!

»Ya se sabe lo que pensamos de esa jactancia y de esas fanfarronadas.

»Hemos dicho con frecuencia y ahora lo repetimos, puesto que parece ser necesario, que la Francia está suficientemente bien organizada y es bastante fuerte, está bastante segura de su derecho y del valor de su ejército, para no temer á nadie; para no temer nada.

»Francia no busca aventuras. No provoca á sus vecinos. Ha puesto todo su empeño en reconstituirse, su ambición en ser lo que siempre ha sido y cifrará toda su gloria en permanecer tranquila y digna, esperando sin impaciencia, sin miedo, que suene la hora de la justicia y de las reparaciones legítimas.

»Siesta situación disgusta á nuestros vecinos, si nuestra tranquilidad irrita sus furores, si nuestro derecho avergüenza á sus violencias, si nuestra prosperidad humilla á su pobreza, si vuestras riquezas tientan á sus piratas.... allá se las hayan!

»Si les place comenzar de nuevo el sangriento juego de las batallas, que tomen las armas y vengan á nosotros: nosotros les ahorraremos la mitad del camino.»

L'avenir militaire, dice lo siguiente: «Nuestros lectores conocen, sin duda, por los periódicos políticos el violento artículo de *La Gaceta de Alemania del Norte*, órgano oficioso de M. de Bismarck. *La Gaceta de Colonia* anuncia con este motivo que el parlamento alemán va á verse sorprendido por una demanda de créditos para movilizar uno ó dos cuerpos de ejército, por vía de ensayo, cuya medida justifica como sigue el mencionado periódico:

«El ministro de la Guerra francés quiere (sin que su anunciado proyecto haya sido abandonado todavía) movilizar por vía de ensayo un cuerpo de ejército en la frontera francesa del Este, es decir, poner en dicha frontera un cuerpo de ejército en pié de guerra. Este es un proyecto sin precedente en la historia. Ignoramos qué clase de explicaciones se han dado á nuestro ministro de negocios extranjeros respecto á la naturalidad de esta medida; por cuya razón el príncipe de Bismarck no sería el príncipe de Bismarck y los

»jefes de nuestro ejército darían una prueba de abandono sin límites sinó dedicaran al acontecimiento que se prepara toda la atención que merece. por lo cual es muy posible, ó de suponer á lo ménos, que el gobierno imperial piense en pedir al Parlamento los medios necesarios para movilizar también por vía de ensayo uno ó dos cuerpos de ejército.»

»Ahora bien, nosotros podemos afirmar que no solamente no existe en estos momentos en el ministerio de la guerra, ningún proyecto de petición de crédito, sinó que el E. M. general ha abandonado por completo la idea de hacer ningún ensayo de movilización por razones técnicas.

»Ahora, que haga Alemania, si le parece bien, ensayos de movilización; pero si concentra dos cuerpos de ejército en pié de guerra á nuestra puerta, que no pretenda, como hace con Rusia, dar á entender que es para ponerse en guardia contra la concentración que nosotros practicamos en la frontera del Este. Nosotros, acaso también, haremos cualquier día ensayos de movilización para darnos cuenta exacta del funcionamiento de nuestra máquina de guerra: es necesario hacerlo así y estamos para ello en nuestro derecho; pero lo mismo que nosotros dejaremos á los alemanes que hagan en su casa lo que quieran, esperamos también que nada tendrán que ver en la elección de los cuerpos de ejército que movilizemos, como lo hacia hace unos días la misma *Gaceta de Alemania del Norte*, que ponía en duda nuestro derecho á elegir los cuerpos del Este. Arme Alemania todo lo que quiera; pero que nos deje hacer otro tanto; este es acaso el medio más seguro de mantener la paz.»

NOTICIAS.

Se ha autorizado al capitán general de Canarias, para que nombre una comisión de jefes y oficiales que estudien un campo de tiro en la capital.

El *Eco de Ceuta*, dando cuenta de los trabajos de fortificación que se están llevando á cabo en dicha plaza, dice lo siguiente:

Apenas terminadas las baterías de San Antonio, Cuatro Caminos, y la que

domina los pinares, se construyeron dentro del recinto murado de la ciudadela del Hacho algunas otras que pueden considerarse como acabados modelos de moderna fortificación; se reformó la batería de Africa y la cortina de muralla que se extiende formando la calle de Martinez Campos, sin que estos trabajos impidieran las reformas y aumento en las fortificaciones de la línea fronteriza marroquí y en los caminos y carreteras militares, objetos de una predilección especial.

Hoy se construyen simultáneamente las baterías de Torremocha y el Molino, magnífica posición que domina y bate la bahía del Norte y la del Sur para cañones de gran alcance, y se modifica por completo la muralla real, fortificándola convenientemente para piezas de mayor calibre que las que hasta aquí la artillaran.

Los dos cruceros cuya construcción en nuestros arsenales acaba de ordenarse, tendrán 64 metros de eslora y 9'75 de manga. Constituirán en artillado tres piezas de acero de 15 centímetros; su fuerza indicada será de 1.500 caballos, y su andar 14 millas por hora.

En Alemania empiezan los preparativos para las grandes maniobras. El príncipe imperial llegó el 23 por la mañana á Wiesbaden, donde revistó las tropas, saliendo por la tarde hacia Homburgo.

En los primeros días del mes próximo, el príncipe Federico Carlos revisitará las tropas que componen los cuerpos de ejército 7, 8, 10 y 12 que están de guarnición en la Westfalia, la Prusia rhiniana, el Hannover y el reino de Sajonia.

La *Agencia Havas*, ha dado á la prensa francesa noticias sobre los dos agitadores de Argelia, Bu-Amema y Sliman-ben.

El primero está escondido en el oasis de Fignig, protegido por la Dje-maa ó asamblea comunal de la tribu que está en buenas relaciones con las autoridades vecinas fancesas del S. de Orán, pero que ha logrado hasta ahora librar al feroz morabito de las pesquissas que se hacen.

En cuanto á Si-Sliman-ben-Kaadur, está en territorio marroquí, cerca del puerto franco argelino de Sebdú. No cuenta más que con 300 tiendas, y el amel de Oudjda, con arreglo á las órdenes del Sultán de Marruecos, hace esfuerzos para dispersar á los que todavía siguen á aquel agitador. Parece que éste he pedido el *aman* ó perdón al gobernador de Orán.

El presupuesto de guerra de Inglaterra para 1883-84, comprendiendo el ejército de la Gran Bretaña y al de las Indias, se eleva á 15.606.700 libras esterlinas ó sean 300 millones de pesetas.

En dicho presupuesto el ejército inglés está representado por las cifras siguientes:

Tropas regulares...	127.611	hombres.
Reservas de dos clases.....	42.500	»
Milicias.....	142.874	»
Guardia nacional.	14.404	»
Voluntarios.....	240.921	»
Tropas regulares de las Indias...	61.641	»
Total....	636.941	

Con fecha 16 del actual ha sido declarado reglamentario el tapa-bocas y cubre-cierre inventado para las piezas de acero de 8 centímetros, por el laborioso é ilustrado capitán de artillería Don Andrés Mochales y Alonso, y, á encargo, que bajo la dirección de la Junta superior facultativa del cuerpo, y tomando en ella parte el citado capitán, se haga el estudio para las piezas de los demás calibres.

Por el ministerio de la Guerra inglés se ha dispuesto aumentar con 8 cañones de grueso calibre las defensas de la entrada del Támesis, por la parte de Medroay.

OBRAS RECIBIDAS.

LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA, publicará una noticia bibliográfica de todas las obras cuyos autores ó editores le remitan dos ejemplares.